

# EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUADDELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

## PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción, calle de S. Onofre n.º 29.  
Y en esta Imprenta.

EN PALMA: Tipografía Católica calle de Fortuny n.º 6


## CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados  
al precio de 50 cént. de peseta al mes en la isla  
En provincias, 1'30 pesetas trimestre.

## ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores á 5 céntimos por línea. Y las repeticiones á la mitad de precio.  
Los no suscritores á 10 id.

## SECCION RELIGIOSA.

MIÉRCOLES 2.  LA PURIFICACION DE NTRA. SEÑORA.

*Titular de la Santa Iglesia Catedral.*

JUÉVES 3. — San Blas obispo y mártir.

VIERNES 4. — San Andrés Corsino obispo y confesor.

SÁBADO 5. — Sta. Agueda virgen y mártir.

## CULTOS.

Miércoles 2. — La Misa y el Oficio divino son de la Purificación de Ntra. Señora, con rito doble de primera clase, octava y color blanco.

En la Catedral S. E. I. celebrará de Pontifical si su salud se lo permite.

Iglesia de San Agustín.—Mañana á las seis y media, la Escolanía de la Inmaculada obsequiará, á la Sma. Virgen en el misterio de su Purificación con solemne Misa matutinal Pastoral y comunión general de Reglamento. —Al anochecer Rosario y Salve cantada.

Los Cofrades de la Correa confesados y comulgados visitando esta Iglesia y altar de Ntra. Señora, pueden ganar Indulgencia Plenaria.

## CRÓNICA.

### España.

Dice un periódico:

«Los huertos de la ribera de Valencia han sentido mucho los efectos de las últimas heladas; los árboles han perdido sus hojas; el fruto se ha congelado, y las pérdidas materiales no sólo al-

canzan á la presente, si que tambien á la próxima cosecha, pues el arbolado necesita reponerse para dar fruto.

Las siembras de los marjales han sufrido bastante, pues la haba, que es una de las plantas que constituye la *fema*, ha perdido su lozanía, marchitándose los tallos.

—Tambien en la provincia de Castellon han padecido mucho las huertas de naranjos á consecuencia de los extraordinarios frios.

—Una de las poblaciones más castigadas por el frio en este invierno, ha sido Puigcerdá. En esta ha marcado el termómetro 18 grados bajo cero, á las 10 de la mañana, y el agua de las fuentes y aun la conservada dentro de las habitaciones estaba helada.

—El cardenal Payá, arzobispo de Toledo y Primado de España, al saber los desastres causados por el incendio del Alcázar, se ha ofrecido á pagar de su bolsillo propio el pupilage de los alumnos de la Academia militar que no pudieron ser alojados, y ha ofrecido 30.000 duros para reedificar el Alcázar.

—No extrañarán nuestros lectores el atraso de la noticia que les vamos á dar, pues dada su índole pueden comprender la causa; además, no la han pu-



blicado los diarios de la corte hasta hace pocos días.

Se reduce á dar cuenta de un hecho que ha de sorprender á los que creen que en España estamos en un país donde los gobiernos velan por la moralidad y dispensan toda clase de protección á la religión del Estado. Nos referimos al hecho de haberse celebrado un banquete masónico en Málaga con circunstancias bien excepcionales, por cierto, si se tiene en cuenta las personas que asistieron, señoras y señoritas en gran parte, y el día que eligieron para manifestar su odio á la religión, 8 de Diciembre, festividad de la Inmaculada Concepción de María, Patrona de nuestro reino.

No queremos decir que los comensales del sexo femenino fueran masones, pero sí que tuvieron la debilidad de aceptar la invitación á un acto de ese género y recibir obsequios de manos de los del *mandil*; cuando por el contrario, debieran haber rechazado con dignidad cristiana tales ofertas.

Calcúlese las impiedades que allí se proferirían por el hecho de juzgarse en el deber de no copiarlas los diarios católicos. Lo menos malo que allí se dijo, fué lo que vamos á transcribir. Disparatando á su gusto el h.: Petrarca contra el estado religioso, dijo:

«¿Dónde está, pues, esa virtud que día por día, minuto, por minuto, hace ganar el cielo?»

«Dios ha puesto á la mujer en el mundo para que siguiendo el ejercicio de su libre albedrío se encenague en el fango del vicio ó se purifique en el crisol de la virtud.

«La monja busca la virtud en las cadenas y las cadenas no pueden darle más que esclavitud.»

El discurso en el que tales atrocidades se profirieron lo tituló su autor *La Esposa del Señor*.

Otras muchas insolencias, de las allí dichas, podríamos añadir; pero baste lo indicado para que nuestros lectores

se formen idea de tal reunión.

—La muerte cristiana del Dr. D. Santiago Gonzalez Encinas, profesor de San Carlos y Senador posibilista, ha turbado á muchos de los que fueron en vida sus amigos y discípulos, al mismo tiempo que ha llenado de consuelo á las personas buenas.

No era de esperar, dado el extravío moral que reina hoy en tantos entendimientos, que un hombre como el Dr. Encinas, que vivió separado de Dios, blasonando de impiedad toda su vida, pidiera un sacerdote y la reconciliación con Dios al llegar el trance de la muerte. El Dr. Encinas, despues de sostener una formidable lucha en el interior de su alma entre la fe no extinguida y la idiosincrasia del impio, ha llamado á Dios, y venciendo la vergüenza que le causaba este paso en presencia de los que rodeaban su lecho, ha confesado.

El Dr. Encinas despues de confesar habló con uno de sus ayudantes que no se ha separado de su lado, y le dijo estas palabras:

«Vea usted D... cómo algunas cosas que creíamos ciertas, ahora no lo parecen tanto,

El Dr. Encinas recibió la Extrema-Unión en su cabal juicio, alargando él mismo las manos al digno Sr. Chantre de esta Catedral, que es el sacerdote que le ha asistido, y no pudo recibir el Santo Viático por impedírselo los vómitos ¡Dios haya tenido misericordia de su alma!

—El claustro de catedráticos de la Universidad de Sevilla ha enviado á todas las Universidades una instancia, sobre reforma del actual escalafón de catedráticos, dirigida al ministro de Fomento, en la que propone ciertas ventajas sin gravámen para el Tesoro.

#### Francia.

Aún se sienten en París las consecuencias del año 1882, de cuya crisis fué principal víctima el mercado francés. La liquidación completa del estado de



cosas de entonces está aún por realizar de un modo definitivo, y hay quien teme que yendo demasiado rápidamente al ascenso, pudiese reproducirse algo de aquellos estragos. Los fondos internacionales resultan cotizados con bastante pesadez.

El mismo Exterior que parece detenerse al curso de 67 aflojó para perder medio entero próximamente, estrañándose todavía por parte de algunos que pueda sostenerse á tales alturas un papel procedente de un país que en los tres últimos años arroja un déficit de 216 millones. ¿Si no opinarán esos financieros que el dinero tiende á rebajar el interés del capital, ó dan poca importancia á semejante hecho?

—Un nuevo milagro. Es el más asombroso, el verificado en una niña sordomuda de nacimiento, que teniendo ya ocho años, al salir de la piscina de Lourdes ha empezado á oír y hablar correctamente. Ciento treinta y ocho testigos han firmado una declaración, consignando este hecho estupendo.

Con todo, no faltará algún sabio del día que, encogiéndose de hombros, exclame con desden:

¡Pse!... Obra de la naturaleza,

### **Roma.**

Telegramas de Roma anuncian la probabilidad de la intervención del Papa, como árbitro, en los asuntos de Bulgaria. La indicación ha partido del Sultán de Turquía; pero, por lo visto, al obrar así contaba con la adhesión de las principales potencias, y esto hace creer que haya habido antes algún convenio secreto entre los gobiernos que más figuran en el concierto europeo y hayan juzgado conveniente que sea Turquía la encargada de presentar tan laudable proposición al Romano Pontífice. Se da por seguro que aceptarán el pensamiento Austria y Rusia.

El primer paso dado por el Sultán en esta cuestión, fué el de llamar al Delegado Apostólico que tiene la Santa

Sede en Turquía y hacerle sabedor del propósito que traía entre manos de someter la cuestión de Bulgaria al arbitraje del Papa. Sábese que el representante de la Santa Sede, después de oír con agrado el pensamiento expresado por el Sultán, se ofreció á dar cuenta por telégrafo al Padre Santo, como así lo hizo.

¡Extraño espectáculo! No es ya la protestante Alemania, sino la mahometana Turquía la que dirige sus ojos al Sol del Vaticano, para que guíe sus pasos en la dificultosa cuanto complicada cuestión búlgara; no ya los secuaces de Lutero emancipados de la autoridad de la Iglesia, sino los formidables enemigos de esta que, enarbolando en otro tiempo el estandarte de la media luna y blandiendo la cimitarra, sostuvieron lucha tenacísima y de siglos contra las huestes cristianas. Sí, el imperio Otomano, el fanático seguidor de la religion de Mahoma, es el que hoy se postra de hinojos ante la venerable figura del anciano Pontífice que para dicha de la Iglesia ciñe la tiara, y pide y espera justicia de su tribunal, el más elevado de cuantos hay en la tierra, el más imparcial, el más equitativo, el más pacífico y el de mayor influencia moral, aun prescindiendo de su dignidad, como así lo han reconocido Alemania, que fué la que tomó la iniciativa en esto de nombrar al Papa juez en los grandes conflictos de las naciones, Turquía que ha seguido las huellas de aquella nación, y otras notables potencias que gustosas aceptan el pensamiento de Turquía.

Segun las últimas noticias, de un momento á otro debe llegar á Roma un patriarca armenio con el objeto de conferenciar con el Papa acerca de esta importante cuestion.

### **Inglaterra.**

El mismo Consolidado demostró hace pocos días la pesadez de la plaza perdiendo un octavo. La situación general de Europa y los recelos parciales



de que dan prueba los mercados de sus distintos países, entorpecen la marcha del inglés, el cual es fácil que, encontrándose más desembarazado bajo el punto de vista monetario, hubiese tomado la iniciativa para un movimiento de avance.

—Los periódicos más importantes de Londres consignan el cambio que se ha verificado en la opinion pública con motivo del túnel proyectado entre Francia é Inglaterra.

La Asamblea general extraordinaria de accionistas de la Compañía del camino de hierro submarino ha confirmado la resolución adoptada en el *meeting* de 16 de Diciembre último autorizando á las Compañías *South Eastern Railway* y *Submarine Continental Railway* para presentar al parlamento en la actual legislatura un *bill* permitiendo á dichas Compañías, y á las que se han asociado para la empresa, mantener y continuar los trabajos preliminares de un túnel de Douvres á Calais.

Se cree que el Parlamento se decidirá á votar la proposición de la Compañía del camino de hierro submarino, pues entre sus principales accionistas hay lores muy influyentes á más de las compañías de caminos de hierro Eastern, Norte de Francia, las casas Rotschild de Londres, Paris, etc.

#### **Estados Unidos**

El *yacht* más grande del mundo acaba de ser construido en Wilmington y pertenece, ¿á quien había de pertenecer?, á un norteamericano, á Mr. Vanderbilt. Es todo de acero, tiene muchos camarotes para los viajeros, y el propietario se ha reservado nueve compartimientos, uno de ellos de 5'20 metros por 4,10 de ancho, destinado á biblioteca.

#### **Bélgica.**

La actitud de Berlin, más que regularmente afectado por la extrarordinaria oferta de papel ruso, influyó sobre el mercado belga, impeliéndole hácia el

retroceso y la flojedad. Por esta razón Bruselas no logró aprovecharse del mejor aspecto que presenta el mercado monetario inglés, cuya principal Banca ha logrado reforzar en gran parte su encaje.

### SECCION LOCAL.

#### De los males que aquejan á la sociedad actual y su único remedio. (1)

##### III.

Al tratar en nuestro anterior artículo de la necesidad de contrarrestar los perniciosos efectos del error, presentando la verdad pura á todos y por todas partes, preguntábamos previendo las dificultades de algunos: ¿dónde está esa verdad tan pura y quién posee tesoro tan precioso? ¿Qué medios se han de adoptar para hacerla triunfar y prevalecer? Por hoy, vamos á responder á la primera de estas dos preguntas.

El depositario de esta verdad, no puede ser otro que el que la ha sabido conservar en toda su fuerza; el que la presenta tan sencilla y tan bella cual saliera de la boca del mismo Dios; el que manifiesta al lado de esa misma verdad títulos inequívocos y verdaderos, que garanticen ser el encargado de su conservación: ¿y qué otra comunión que la católica y en la católica la Iglesia decente, puede presentar estos títulos, estas garantías? Ninguna, absolutamente ninguna.

Sólo la Iglesia Católica está adornada de aquellos caracteres ó signos sensibles que deben convenir á la verdadera Iglesia de Cristo. Sólo ella puede ostentar en su favor innumerables profecías, por las que desde antiguo fué prenunciada; hechos milagrosos con que fué confirmada; la sangre de más de diez y ocho millones de mártires, que en su testimonio se derramó; su rápida, difícil y admirable propagación por todo el mundo conocido; la pureza é in-

(1) Véanse los núm. 417 y 429 de este periódico.



tegridad de la doctrina que enseña; por último, la *unidad, santidad, catolicidad y apostolicidad*, notas indispensables que competen á la verdadera iglesia de Cristo, distinguiéndola al propio tiempo de las sinagogas de Satanás.

«Suyo es, como dice magistralmente Donoso Cortés, el santo ministerio de la enseñanza y de la doctrina; suyo el imperio universal y el universal sacerdocio. Tiene por ciudadanos á reyes y emperadores; sus héroes son los mártires y los Santos. Su invencible milicia se compone de aquellos varones fortísimos, que vencieron en sí todos los apetitos de la carne y sus locas concupiscencias. El mismo Dios preside invisiblemente en sus austeros senados y en sus santísimos concilios. Cuando sus Pontífices hablan á la tierra, su palabra ha sido escrita yá por el mismo Dios en el cielo.

Sí, la Iglesia Santa de Cristo, es aquella Jerusalem llamada por los profetas ciudad de la verdad: en su seno no se encuentran las tribulaciones del error, ni el veneno de la mentira.

No hay duda de ello: no está lejano el día en que los gobiernos todos, con el desengaño en el alma y la tristeza de espíritu, reconozcan que necesitan buscar el apoyo de la Iglesia Católica en su misión bienhechora de dirigir por rectos derroteros á la sociedad: cual faro inextinguible irradiá aún sus vivíficos resplandores. ¿Cómo al vernos confundidos en el laberinto á que nos han conducido las falsas teorías, no le dirigiremos una mirada, siendo la única guía segura que puede salvarnos y salvar á la familia y al Estado de las desastrosas consecuencias del error y de la inmoralidad que á manera de terribles cánceres corroen los entrañas del pueblo?

El alma se encuentra yá fatigada de teorías y de promesas vanas: pide acciones pide exactitud en los deberes, y sólo halla doctrinas teóricas y egoísmo. ¿A dónde se dirigirá para hallar el bien que necesita? Yá la experiencia ha de-

mostrado la ineficacia de las bayonetas y de los cañones, para mantener los lazos que hermanan entre sí á los estados unos con otros.

El único dique para detener este furioso torrente de males que se ha desbordado sobre la sociedad, es la Iglesia siempre que se le conceda la debida libertad de acción. Es innegable que las máximas sábias de la religion enseñadas por la Iglesia Católica, ejercen un influjo benéfico en el perfeccionamiento moral de la sociedad y en la felicidad individual y colectiva de las familias y del Estado. ¿Quién sinó la Religion hace germinar el sentimiento de equidad, que Dios insculpió en nuestra conciencia? ¿Quién sinó Ella, excita en el corazón los impulsos de caridad y de benevolencia, que nos hacen considerar otros tantos hermanos en cada uno de nuestros semejantes? ¿De quién proviene la inspiración del amor, de abnegación y de heroísmo? Los esfuerzos humanos prescindiendo de la Religion, podrán si se quiere abrir colegios, fundar instituciones filantrópicas, sostener un orden aparente en la sociedad; pero no lograrán jamás gobernar los impulsos del alma, ni establecerán un dominio sobre la conciencia.

Cualquier hombre por diplomático, científico y poderoso que sea, desviándose de la verdadera Religion, duda, vacila, se agita en medio de los trastornos y revoluciones como en confusos torbellinos, sin encontrar jamás un punto de apoyo donde reposar, á la manera que una aguja imantada está inquieta y se mueve, hasta que descansa en el centro que su naturaleza le tiene señalado. ¿No es así?

Pues volved por un momento la vista á la Francia de 1793. La Religion estaba proscrita; yá no existía ningun freno; nunca triunfo mayor pudo jamás conseguir el ateísmo. Yá no habia sacerdotes, yá no habia culto. Pero al mismo tiempo ¿no oíais con estremecimiento, el golpe repetido de la guillotina des-



cargando bruscamente sobre el cuello de millares de víctimas? Y han de ser perdidos esos ejemplos recientes para nosotros?

Para olvidarnos de ello, sería preciso arrojar á las llamas la historia de los Estados de Inglaterra, la historia de esa misma Francia, cuyas sangrientas páginas en la época lastimosa á que nos referimos, impresionan tan vivamente nuestro corazón que á no estar escrita por autores verídicos, nos resistiríamos á darle fé, creyéndola un delirio.

Preciso es desengañarse: las sábias y benéficas enseñanzas de la Iglesia Católica, son el medio que tiene la sociedad para salvarse de los males que la amenazan. Cuanto reprime la Religión por medio de su moral, no tienen que reprimirlo las leyes.

G. V.

Por razon de la festividad de mañana, adelantamos un dia la publicacion de nuestro periódico.

Del último número de nuestro estimado compañero «La Revista Popular», cortamos el siguiente suelto:

«El apoderado de la señora marquesa viuda de Valderas, ha presentado en la direccion general de la Deuda títulos de la renta perpétua, al 4 por 100, por valor de 1.125,000 pesetas para su conversion en una inscripcion intransferible que se ha de expedir á favor de las escuelas públicas gratuitas con asilo para pobres en la Santa Espina (Valladolid,) fundacion de dicha señora, y por lo tanto quedan dotadas las mismas con una renta anual de 45,000 pesetas. ¡Bien por la caritativa marquesa! D. José Miér Castellon, que ha obtenido 15,000 duros en el sorteo de Navidad, ha cedido toda su ganancia en favor del manicomio que se está construyendo en Oviedo. ¡Bien por el generoso católico!»

Estas son maneras de fundar con probabilidades de buen éxito.

Mañana, festividad de la Purificacion de María Santísima, bajo cuyo título es Patrona de la Catedral, el Excmo. Sr. Obispo, si se lo permite su salud, oficiará de pontifical en la referida iglesia.

Ha llegado hasta nosotros la especie de que varios sócios del *Círculo Artístico*, hubieron de manifestar su desagrado á la Junta directiva del indicado centro, al saber que habia retirado las suscripciones al *Vigia* y al *País*, pidiendo en su consecuencia, los referidos individuos, que se admitiera de nuevo á aquellos periódicos, ó de lo contrario, retiraban sus nombres de aquella sociedad, alegando aún que hubiera sido más acertado dar de baja á *El Motín*, antes de hacerlo con unos periódicos que si bien pueden ellos pasar sin la suscripcion del *Círculo*, no obstante á éste le convienen por ser locales.

Si tal noticia es verídica, felicitamos sinceramente á los predichos sócios por este acto, nó en cuanto atañe á nosotros, sinó más bien y principalmente por el loable deseo de querer no penetre en aquel centro un periódico mil veces *excomulgado*, cuya sola circunstancia, basta y sobra para *acreditar* á cualquiera.

Los señores Galenos apreciarán en lo que valga la siguiente receta para curar á los discípulos de Baco. La cortamos de un periódico de Lóndres:

El Doctor Dungir prepara un kilogramo de quina colorada reducida á polvo y lo pone en infusión con medio



litro de alcohol puro. Filtra la infusión y la reduce á un cuarto de litro; da de beber á un borracho una cucharada cada tres horas en los primeros días, media al tercero y así sucesivamente 20, 15, 10 y 5 gotas durante siete días, que es el término de la curación.

Por este sistema ha curado 3000 individuos, que han llegado á aborrecer las bebidas espirituosas.

Un periódico indica el siguiente procedimiento para conservar las flores.

Se toma el ramo, se rocía un poco con agua fresca y se le coloca en una jardinera ó jarra que contenga agua de jabón, la cual nutre los tallos y conserva las flores tan lozanas como si estuvieran recién cortadas de la planta.

Todas las mañanas debe sacarse el ramo del agua de jabón y tenerle vuelto de 100 á 120 segundos. Después se rocía con agua fresca y se coloca de nuevo en el agua de jabón, que se deberá renovar de tres en tres días.

Con este procedimiento puede conservarse el manojo de flores fresco y lozano como el primer día, por espacio de un mes, y por más tiempo aún en un estado pasadero.

Cortamos de *El Ebusitano* de Ibiza:

«Asegúrese que el señor Gobernador civil, que no puede tolerar por más tiempo que Ibiza se encuentre sin ayuntamiento, sin secretario y en completo abandono todos los servicios, piensa hacernos una visita, para poner remedio á tanto mal.

Mucho lo celebraríamos y así la primera autoridad civil de la provincia podría estudiar nuestros males y ayudar á que estos se mitigasen.»

Nosotros si bien no estamos en situación tan grave y anormal, como la del colega, no obstante, celebraríamos también, que el señor Gobernador civil viniese de tanto en tanto á dar algun paseito por aquí.

**Últimas noticias según los telegramas publicados por varios periódicos.**

La administración de rentas de Loja ha sido robada.

Se cree que el Austria adoptará pronto la medida adoptada por Alemania prohibiendo la exportación de caballos.

Se ha declarado oficialmente el cólera en Santiago de Chile.

## VARIETADES

**Un avaro.**—En Moscou murió un millonario llamado Kukin. Este, conociendo que la muerte se le acercaba, se arrastró hasta donde tenía su tesoro, y se agarró al arca como si la quisiera llevar consigo. En esta posición le sorprendió la muerte, y así estuvo dos días, hasta que su hijo mirando por la cerraja notó que su padre carecía de movimiento. Como todas las puertas que daban á la habitación estaban cerradas, fué necesario avisar á la policía para forzarlas.

¡Espantoso espectáculo! El viejo yacía sobre la caja y la sujetaba no solamente con las manos sino también con los dientes, y tan fuertemente, que todos cuantos esfuerzos se hicieron fueron inútiles para separarlo, de suerte que el carpintero debió tomar la medida de ataúd en aquella posición. Al tercer día pudieron separarlo de la caja. Junto á la estufa pendían de una cuerda



varias obligaciones de crédito. En la caja había cuatro millones en oro, plata y billetes de banco, muchos de ellos de cien rublos (quince reales rublo) estaban ya polillados. El difunto no había dado en su vida un kopek (cuatro céntimos) de limosna, y vivió siempre como un mendigo. No comía más que pan y sal, y su vestido era tan harapososo que sus hijos se avergonzaban de acompañarlo. Disponía Kukin en su testamento que su dinero se sepultase con él. ¡¡¡Imposible parece que un ser racional llegue á tal extremo de degradación intelectual y moral!!!

---

### SECCION POÉTICA.

---

#### A Jesús crucificado.

Bendito sea tu amor  
Y eternamente lo sea,  
Pues que á mi alma recrea,  
Y acrecienta mi fervor:  
Á Ti, mi amado Señor,  
Mi vida, consuelo y luz,  
Te ofrezco al pie de la cruz.  
Alma, vida y existencia,  
Mírame con indulgencia;  
Bendíceme, mi Jesús.

J. M. P. de V.

#### El idolo del «Yo.»

Huye siempre del abismo.  
De que va tu orgullo en pos:  
El olvido de tu Dios,  
La adoracion de ti mismo.  
Si te arrastra el egoismo,  
Ponle sin disculpa freno,  
Que el amor propio es veneno,  
Que la inocencia marchita,  
El alma del malo agita,  
Y gasta el alma del bueno.

O. y B.

### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

#### ENTRADOS

De Alicante, pailebot «Triunfo», de 58 ts., pat. José Bagur, de 6 trip. y efectos.

#### DESPACHADOS.

Para Argel, pailebot «Marina», de 35 ts., pat. Jaime Vives, con 4 trip. y efectos.

### ANUNCIOS.

## DOGMA Y RAZON

REVISTA DECENAL

PUBLICADA POR LA BIBLIOTECA

LA VERDADERA CIENCIA ESPAÑOLA

Con la colaboracion de los  
Sres. Sacerdotes

Hmo. Sr. D. Ramón de Ezenarro.—Dr. D. Francisco Mateos Gago.—Dr. D. Andrés Posa.—Rmo. Fr. Ramón Buldú.—Dr. D. Félix Sardá y Salvany.—Doctor D. Zacarias Metola.

Sale los dias 10, 20, y 30 de cada mes.—Administración.—Madrid: Arenal, 15, librería.—Barcelona: Angeles, 14.

*Precios de suscripción:* Haciendo la suscripción directamente 4 pesetas al año y 2'50 semestre en toda España é Islas adyacentes.

Por medio de corresponsal, 5 pesetas al año y 3 semestre.

Para las Colonias españolas y Extranjero, los mismos precios con el aumento correspondiente de franqueo.

*Regalo:* A los suscritores que anticipen el importe de un año se les remitirán gratis, á la par que la Revista, dos tomos de la Sección Castellana de la Biblioteca «La Verdadera Ciencia Española» cuyo valor es de 2'50 pesetas.

Los suscritores á dicha Biblioteca (Sección Castellana) podrán serlo de la Revista con sólo el pago de 1'50 pesetas, si con él anticipan el abono de un año á la Biblioteca é hicieren la suscripción directamente en la Administración, Madrid ó Barcelona.

Para la suscripción directa, otórguense las libranzas, cartas-orden ó letras á nombre del administrador de la «Verdadera Ciencia Española.»

Se suscribe en esta imprenta.

Imprenta de Salvador Fabregues, Plaza Nueva n.º 10.